

EL BIEN PUBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Miércoles, 15 de Septiembre de 1909

Año XXXVIII. Núm. 10.915

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

Resultados prácticos

Aunque otra cosa piensen los que en achaques de guerra no se contentan mas que con la sangre y el exterminio, á semejanza de ciertos aficionados á toros para quienes no hay corrida buena sin «hule», esto es: sin que vayan á la enfermería dos ó tres diestros, y si alguno sale herido de muerte de entre los cuernos miel sobre hojuelas, es lo cierto que las operaciones militares que están llevando á feliz término el general Aguilera y el coronel Larrea en la región de Quebdana y kabilas inmediatas llenan todos los requisitos que pueda desear el mas exigente estratega.

Con bajas insignificantes, desde el punto de vista numérico, han conseguido nuestras tropas someter á todas las kabilas que se extienden desde Mar Chica.

Cabo de Agua y desde el Mediterráneo al Muluya, haciéndolas sentir el poder de España y lo mucho que les conviene permanecer neutrales en la lucha que nuestros soldados sostienen contra la harka rebelde.

La importancia de este resultado salta á la vista, sin mas que considerar que para las sucesivas operaciones militares que entren en los planes del general Marina necesitaba éste saber el número y posición de los enemigos á quienes ha de combatir, y para ello le era forzoso conocer si las protestas de amistad á España hechas por las kabilas de Quebdana y demás que se extienden por la zona mas arriba indicada eran expresión sincera de sus sentimientos ó producto de esa falacia proverbial entre los rifeños.

Ya se ha visto, como indicamos en anteriores apuntes, que no era oro todo lo que relucía en esas manifestaciones hiperbólicas de los quebdaníes y kabilenos limítrofes; y gran fortuna ha sido que eso se haya visto comprobado antes de emprender operaciones mas decisivas, pues ha evitado á nuestro Ejército la desagradable sorpresa de verse de improviso atacado por puntos que no creyera necesario guardar, engañado por una falsa confianza.

Y el haber logrado que semejante sorpresa no pueda realizarse nos parece un resultado mas práctico que el de un combate brillante, pero infecundo.

La campaña de Melilla

Melilla.—(Cablegrama de las cinco de la tarde del jueves).—Todas las noticias que puedo comunicaros hoy, como consecuencia de las últimas operaciones, son agradables.

Las tropas están animadas de gran entusiasmo. Las que forman la columna del general Aguilera pernoctaron ayer en el poblado de Muley Ali-Xerif, sitio donde los moros, usando como de ordinario, de su doblez habitual, habían

atacado la retaguardia el día 4, después de haber venido al campamento á hacer pruebas de amistad y adhesión á España.

Pero cara han pagado su doblez los moros traidores, y cara también sus agresiones los que desde un principio nos hostilizaron.

Toda la comarca que habitaban presenta un aspecto desolador; los campos están arrasado, los árboles arrancados, los huertos destruidos y las casuchas moras aparecen reducidas á montones de escombros por efecto de los disparos de la Artillería y del incendio.

Así es que los moros, aterrados ante la severidad del castigo y la muestra de pujanza y de valor que han dado nuestros valientes soldados en los últimos encuentros tenidos, se han apresurado á pedir la paz.

Un grupo numeroso se presentó ante el general Aguilera con banderas blancas, y conduciendo varios carneros, palomas y toros, que se disponían á sacrificar en señal de sumisión y amistad.

El general dijo á los moros que no quería reses, sino fusiles.

En vista de ello, los moros renovaron sus protestas de amistad é hicieron inmediata entrega de 56 fusiles.

Insistió el general en la demanda de todas las armas que poseyeran, por ser el único modo de probar de un modo evidente sus protestas de paz, así como también la entrega de los principales enemigos de España.

Todos los moros presentados han quedado como prisioneros de guerra, mientras los principales jefes de las kabilas de Lehadara y Lequehadara, presididos por los jerifes, acuerdan la entrega de todas las armas.

La brigada Aguilera regresará muy pronto al zoco de El-Arbá, quizá hoy ó mañana.

A las tres de la tarde llegó el general en jefe á la posición mencionada, dirigiéndose al encuentro del general Aguilera.

Ante el general Marina, renovaron los moros sus peticiones de paz.

Las tropas efectuaron maniobras ante los moros, que contemplaron las evoluciones militares sin ocultar el pánico de que estaban poseídos.

Repito, pues, que el efecto moral conseguido ha sido grande, y el general en jefe no oculta su satisfacción.

Entre los moros que han acudido como mediadores para solicitar la paz, hállase el jefe Bu-Sña, acompañado de sus hijos.

La expedición de ayer fué realizada en los términos ya apuntados por toda la brigada Aguilera.

El jefe ha conminado á todos los pobladores de Ali Xerif para que en el término improrrogable de veinticuatro horas entreguen á las tropas españolas los fusiles que posean.

De no ser así, les previene que arrasar

á los poblados.

Las tropas, durante su marcha, cegaron pozos y volaron varios albiges.

Para dar á los moradores una prueba de la rigidez con que piensa proceder con ellos si no obedecen sumisamente sus órdenes, el general Aguilera no quiso admitir de aquéllos ni una sola res de las muchas que le presentaban como oferta de paz.

El citado jefe les dijo clara y terminantemente que no admitía como signo de paz más que la entrega inmediata de las armas, único modo de que les tratara como sometidos.

Todos consideran, por las impresiones recibidas, que el triunfo de Aguilera en aquella zona es indiscutible, y que la victoria última, de que ya os dimos amplios informes, constituye el primer paso verdaderamente firme para la realización del fin que aquí perseguimos.

El coronel del Rey, Sr. Fernandez Blanco, que hace tres días se halla enfermo en la Restinga, ha marchado á Melilla, por indicaciones del general, para reponerse.

El pundonoroso militar llegó hace meses y medio al campo de operaciones ya enfermo; pero, por un esfuerzo supremo de voluntad, ha permanecido durante toda la campaña frente al regimiento, que negóse á abandonar mientras pudo resistir la dolencia, á pesar de las constantes y reiteradas indicaciones de los amigos y jefes.

El diputado Sr. Llorens se encuentra actualmente en el zoco de El-Arbá.

Declaraciones de Marina

El enviado especial de «L'Eclair» en Melilla atribuye al general Marina estas manifestaciones:

«Todo lo que yo puedo decir á usted es que he estudiado con mucha reflexión el conjunto de mi plan de campaña, sin sacrificar nada á lo imprevisto. Los que me califican de contemporizador, verán que lo que reprochan como un defecto vendrá á ser una buena cualidad. Al fin reconocerán que yo tenía razón.

Lanzando mis hombres al asalto del Gurugú, los hubiera conducido á la muerte, y entonces hubieran caído sobre mí todas las maldiciones de mi patria. Obrando prudentemente, economizo sus vidas, amadas por mí como si fueran vidas de niños.

Cuando los rifeños se fatiguen de vernos avanzar lenta, pero decididamente asegurando la defensa del terreno que cada día les ganamos, se dirán que somos sabios y prudentes, se replugarán bastante más allá de Zeluán, y por dremos ejecutar sin pérdidas la primera parte del programa que me he impuesto.

Dentro de poco reinará la division entre nuestros enemigos. La unidad de mando escosa que no existe en sus harkas, y la falta de viveres que ellas sufrirán será para nosotros unos de los mejores auxiliares.

De general á vendedor de té

San Petersburgo.—El general Stoessel, defensor de Port-Arthur, á quien, por haber rendido la plaza cuando aún podía defenderla, se le procesó y encerró en una fortaleza, se ha dedicado, una vez consiguió su indulto, á ganarse la vida como negociante de té.

Según parece, Stoessel demostró en Port-Arthur que entiende los negocios mejor que la guerra.

Su esposa, que dedicóse, cuando el sitio era más riguroso y llovían las bombas sobre la plaza, a vender á los oficiales Champagne, dulces, tabaco y medicinas, ha sido la que le ha empujado á adoptar tan provechosa resolución.

Una casa de Moscou, que se dedica á la exportación de té de la China, se hallaba en pésimas condiciones económicas. Su pasivo ascendía á más de cuatro millones de rublos.

Stoessel aceptó la gerencia y comenzó á trabajar para que la Casa recobrase su perdida importancia.

Redactó unas circulares y enviolas á todos sus antiguos compañeros de armas.

Estableció sucursales en la Mandchuria y logró que los negocios afluyeran y que las compras y ventas fueran hechas en condiciones ventajosísimas.

En poco tiempo el pasivo fué enjugado y la Casa comenzó á operar con gran desembarazo.

Además, compró una magnífica casa de diez pisos en la calle de Sadovayo.

Un periódico, comentando esos éxitos mercantiles, dice:

«Nos explicamos que cayera Port-Arthur apenas murió, despedazado por la metralla japonesa, el heroico Kondranchenko. Stossel ha sido toda su vida un magnífico comerciante, emprendedor, lleno de iniciativas y económico.

Pero los buenos comerciantes son ordinariamente malos generales.

Los negocios y la guerra son incompatibles. Todos sabemos que el que piensa en enriquecerse no puede pensar en exponer su vida por la Patria.

Stoessel, en Port-Arthur, administró mucho y se batió poco. Y cuando le faltó la cabeza organizadora de la defensa, apresuróse á entregar la plaza que vió caer dentro de sus muros y fuertes á tantos miles de rusos heroicos.»

CORREO DE HOY

Desde Barcelona

(De nuestro Corresponsal)

Martes 14.

El hombre-siniestro

Ferrer, el hombre siniestro que cuando el atentado de Morral se hizo tristemente célebre y su nombre andaba de boca en boca, pronunciado con acentos de repulsión por cuantos veíamos en é-

un destructor de la humanidad, un ser sin alma y sin entrañas, es, de nuevo, el hombre del día. Su celebridad es siniestra porque lleva el sello de la destrucción, de la muerte, del caos...

Podríamos hoy suprimir todo comentario sobre el ex-director de la Escuela Moderna porque los documentos que le han sido hallados en su casa-torre dicen más que lo que decir puede el mejor comentarista.

Son de tal magnitud, expresan tan al vivo la personalidad de Ferrer, que ni él mismo en un momento de sinceridad podría hacerse una autobiografía más perfecta.

Y si nosotros nos permitimos hoy estas ligeras líneas de comentario es porque á ello nos impelan dos razones poderosas. En el pecho de todo buen español está grabada aún la impresión del atentado de Madrid. El brazo de Morral ejecutó el crimen, pero alguien le había preparado el terreno, facilitado los medios, y hasta diremos que ideado la obra.

Y entonces la opinión y entonces la justicia señaló á Ferrer. Ferrer fué el maestro de Morral. Ferrer le daba albergue en su casa y subvenía á sus necesidades. Ferrer le había ofrecido una carta de anárquicas asignaturas en su Escuela Moderna y Ferrer por último le concedió permiso para que retirara del Crédito Lyonés las cantidades que hubiera de menester por crecidas que fuesen.

Y Ferrer fué preso y más tarde absuelto, porque su capacidad de vieja zorra pudo evitar que le fuese reconocida con pruebas materiales su participación en el crimen.

Y entonces ¡quien no lo recuerda! Los revolucionarios de todos matices se deshacían en alabanzas á Ferrer y en improperios contra el Gobierno, quien —según aquella gente— hizo lo imposible para condenarlo. Se quiso demostrar que la prisión de Ferrer obedecía á manejos reaccionarios, cuando solo era un afán de justicia por parte de todas las personas honradas.

Y digan ahora si no es capaz de atender contra la vida de un soberano quien incita á la abolición de todas las leyes, á la destrucción de las ciudades y al asesinato de toda la familia Real.

Y digan ahora si no era justificada la detención y hasta la condena, de tal sujeto siniestro. Quien sabe si de haberlo hecho hoy no tendría que lamentar Barcelona los vergonzosos hechos en los días trágicos.

La segunda razón que nos obliga á estos comentarios es para demostrar la sinrazón en que se hallan algunos periódicos extranjeros—y no declmos nacionales también porque el miedo y la cobardía no les permite exteriorizar la bilis—haciendo peligrosas campañas para conseguir la liberación de Ferrer y tratando de déspota é inquisitorial al Gobierno.

Lean estos señores los documentos abajo insertados y podrán convencerse que laboran en tierra estéril.

El Sr. Lacierva ha dicho sobre el particular verdades como puños. Las palabras del Ministro de la Gobernación bien merecen ser transcritas en estas columnas. Dice así:

«España no es Marruecos; España es un país civilizado y los tribunales militares encargados en este caso concreto de administrar justicia están procediendo con una rectitud é independencia absoluta.

Se conoce que como ya va cayendo en desuso juzgarnos como un país donde las mujeres usan la navaja en la liga, quieren ahora resucitar la época de la Inquisición, siendo lo más triste que la mayoría de esos extranjeros saben que tal leyenda es absurda y que podrá haber un país tan libre como España, pero más no.

A esas gentes todo se les vuelve hablar de los salvadores de la humanidad y de la gran finalidad de la Escuela Moderna, pero omiten en cambio decir una sola palabra de los que asesinaron é incendiaron. Y á mí, con este motivo, se me ocurre una sola reflexión. Cuando la gente dañada de otros países grita tanto, es sin duda porque he puesto el dedo en la llaga, y que gritos ni amenazas no producen en mi ánimo otro resultado que el de ahondar más en ella apretando cuando sea preciso. Si esa prensa anarquista hubiera visto que se detenía á hombres honrados, á buen seguro que callaría.

Creo que la operación quirúrgica empezada es un acierto, y por tanto, debo continuarla.»

No son pocos los que dicen que Ferrer será absuelto porque se teme á las consecuencias de su condena. ¡Ilusos! Si Ferrer es culpable caerá sobre su cabeza todo el peso de la ley.

Y así como el barro del arroyo no puede salpicar las cumbres del Hymalaya, las amenazas de los impotentes tampoco ejercen presión en el ánimo sereno de los jueces. La sangre de las víctimas pide reparación y venganza y venganza y reparación les facilitará la acción del Gobierno y la acción de la justicia.

En otros varios documentos á cual más perjudicial para Ferrer y Guardia se han hallado en su casa los siguientes que no tienen desperdicio y que han sido publicados por la inmensa mayoría de los periódicos de Barcelona:

CIRCULAR NÚMERO I

Compañeros...

«Compañeros de degradación, de miseria y de ignorancia. Si sois hombres, escuchad; dejemos á los burgueses calcular que atropellos, que usuras, que envenenamientos les serán más lucrativos.

Dejemos á los políticos de profesión forjando programas á todos los colores, que todos van á lo mismo, á exploraros.

Dejemos á los comerciantes de la llamada Unión, falsos egoístas redentores, que se contentan con una economía de cien millones y prometen seguir pagando, (á nuestra costa), al clero y al ejército, que le garantizan sus robos y sus fraudes.

Esos comerciantes, esos políticos, todos los burgueses, no son más que una despreciable miseria. Nosotros somos los más y los mejores; pero nos explotan, nos sacrifican, nos matan y nos deshonoran, porque no somos hombres ó no nos conducimos como tales. Nos consideran vil rebaño de sarnosas ovejas y casi tienen razón, puesto que lo consentimos.

Por fortuna se acerca la hora de demostrar ante el mundo que no queremos seguir siendo explotados.

¡Compañeros, seamos hombres!

En el momento de la revolución que se avecina, pasad por encima de los infames burgueses y sus ridículos programas. Antes que edificar nos importa arrasar todas las ruinas. Si entre los políticos hay algún hombre digno de respeto, algún ciudadano que tenga justa ó injusta popularidad, ya vereis como sale á conteneros en el momento crítico, á apagar las encendidas mechas, con el pretexto de la humanidad y los sentimientos generosos. Pues no les hagais caso, pasad por encima de ellos, matadles si es preciso. ¡Por ventura se acordaron ellos de la generosidad ni de la humanidad cuando Portas atormentaba en Monjich, cuando Polavieja asesinaba en Manila, cuando Weyler se ensañaba en las indifensas vícti-

mas de la inmolada Cuba?

Venga la revolución, porque es tan inevitable como la bancarrota; pero no la dejéis en manos de una burguesía tan odiosa como revolucionaria. Y no descanséis hasta que hayais sacado todas las consecuencias de una revolución, que, sin vosotros, sería tan vergonzosa como estéril.

PROGRAMA

«Abolición de todas las leyes existentes.

Expulsión ó exterminio de las comunidades religiosas.

Disolución de la magistratura, del ejército y de la marina.

Derribo de las iglesias.

Confiscación del Banco, de los bienes de cuantos hombres, civiles ó militares, hayan gobernado en España ó en sus perdidas colonias.

Inmediata prisión de todos ellos, hasta que se justifiquen ó sean ejecutados.

Prohibición absoluta de salir del territorio, ni aun en cueros, á todos los que hayan desempeñado funciones públicas.

Confiscación de los ferrocarriles y de todos los Bancos mal llamados de crédito.

Para el cumplimiento de estas primeras medidas se constituirá una delegación de tres delegados ó ministros: de Hacienda, Relaciones Exteriores y Asuntos Interiores. Serán elegidos plebiscitariamente; no podrá ser elegido ningún abogado, y serán conjuntamente responsables ante la plebe.

¡Viva la Revolución!

¡Exterminadora de todos los explotadores!

¡Viva la Revolución!

¡Vengadora de todas las injusticias!

Nota. — Los compañeros que quieran demostrar ser hombres, pedirán la circular número 2 á quien les haya entregado la presente.

Compañeros:

«Al dirigiros esta segunda hoja os recordamos el programa contenido en la primera. Buscadlo si no lo habeis leído; hacédlo conocer á vuestros camaradas; que vuestros hijos los aprendan de memoria y divulgadlo todo lo posible.

El nuestro es el único programa sincero, revolucionario y salvador. No hagais caso de los que os digan que es obra del gobierno, de la policía ó de los enemigos del proletariado. No temais que os dividan; esa virtud de dividir solo es propia de los programas políticos ó de partido, llenos de lagunas, de reservas y de malas intenciones. El nuestro no puede ser más claro; nosotros queremos y necesitamos destruirlo todo y así lo declaramos con leal franqueza. No engañamos ni á nuestros enemigos.

Se os dirá que es un programa negativo. Cierto porque es el programa del primer minuto; después vendrá el reparto de los víveres y de las viviendas, la destrucción y arrasamiento de los barrios inundados y aún de ciudades enteras por antihigiénicas, antiartísticas y archimalsanas, como así mismo el reparto de las tierras y la sanción popular de los actos de la revolución. Esas cosas no se ejecutan por incluir las en los programas previos, sino por la voluntad suprema, por el esfuerzo común de la inmensa masa proletaria. Os las dictará el instinto de conservación, pues sin ellas la revolución perecerá provocando ella misma una sangrienta reacción.

Natural es que las clases conservadoras y ladronas opongan resistencia: lo incomprensible es que la opongan por parias de levita mugrienta y de sombre-ro abollado, como si no fueran víctimas lo mismo que nosotros, de la iniquidad más irritante. Esos periodistas, esos empleados, esos infelices que pasan noches enteras velando y trabajando para enriquecer á otros, son más miserables que nosotros mismos, pues no luchan por su redención; luchemos nosotros por la suya y por la nuestra hasta vencerlos de que el militarismo y el clericalismo, son los brazos del capitalismo, verdugos de los hombres, azotes de los pueblos, gran enemigo de la redención humana. Acabemos con los brazos que luego será fácil decapitar al monstruo. Preparaos, trabajadores, ¡a hora llega.

Adjunta la receta para fabricar la plancastita.

(Concluirá)

Explosión de una bomba

—(—)—

Martes 14.

Anoche entre once y doce hizo explosión una bomba en la calle de San Pablo casi á la entrada del Paralelo.

Resultaron heridas cuatro personas. Dos de ellas gravemente.

La detonación se dejó sentir desde sitios muy apartados.

Los heridos fueron llevados á la casa de Socorro mas próxima.

Como anoche llovió con alguna densidad la concurrencia por el lugar del suceso no era muy numerosa.

Momentos después de la explosión llegaron las Autoridades y fuerzas de policía que hacían retirar los grupos que se habían formado en aquellos alrededores comentando el hecho.

Cartera de Mahón

—«O»«OO»«O»—

El vapor-correo indirecto de Barcelona y escalas ha entrado en este puerto á las 12 de esta mañana.

En dicho buque han venido D. Pablo de Irasazabal y D. Nicolás de Jaguetot, hijo y primo respectivamente del Sr. Gobernador de la Provincia.

Sean bien llegados.

La función que esta noche se celebrará en el «Teatro de Verano» á beneficio de los heridos y de las familias de los muertos en la campaña de Melilla, organizada por varios simpáticos aficionados, creemos ha de dar un magnífico resultado, pues el pedido de localidades es á la hora presente, de importancia.

Esos generosos é inteligentes jóvenes que tan espontáneamente han ofrecido su concurso para obra tan benéfica y humanitaria, merecen el agradecimiento de todos, y es necesario se les demuestre en la noche de hoy, así como á los artistas del mencionado Teatro que prestan su cooperación gratuita á acto tan hermoso, como lo es el de la caridad hacia hermanos nuestros que han sufrido los desdichados azares de una guerra, en la que va significada la honra de la patria.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio inserto en la sección correspondiente de la Comandancia de Marina, referente al alistamiento para el siguiente año de 1910.

Ayer se cerró en Palma la Tómbola celebrada en el edificio de la Lonja, organizada por la Junta de Damas.

La recaudación ha ascendido á 10.598 pesetas.

Ha sido ascendido á Jefe de Centro el de la Central de Telégrafos de Palma D. Juan Far.

Han llegado á Palma para visitar la isla de Mallorca y admirar sus bellezas, unos 50 esperantistas, de los que fueron á Barcelona al Congreso de Esperanto.

JUNTA DE DAMAS

Esta distinguida Junta nos participa que ha recibido de la Sociedad «Tertulia Republicana», de San Luis, la cantidad de 33'75 pesetas, producto de la función que se celebró en dicha Sociedad á beneficio de los fondos que recauda la mencionada Junta.

Deferente la Empresa del Teatro Principal y no deseando entorpecer, antes al contrario favorecer y contribuir al éxito de la función que en el «Teatro de Verano» se da esta noche á

beneficio de los heridos y las familias de los muertos en la campaña de Melilla, ha suspendido la función que tenía anunciada para esta noche.

Ese rasgo humanitario de los señores de la Empresa del Teatro Principal, es digno de alabanza.

Según las listas oficiales llegadas en el correo de hoy correspondientes al sorteo celebrado el día 10 del presente mes, ha obtenido premio de 800 pesetas el billete núm. 2368 expendido en la Administración de Loterías núm. 2 de esta ciudad (Estanco Arravaleta).

Es un hecho confirmado la noticia que ayer adelantamos sobre el Casino «La Unión».

Esta Sociedad ha contratado con los empresarios del Teatro Principal una función semanal, que tendrá lugar todos los jueves, empezando desde mañana.

En la primera de dichas funciones, la de mañana, se representará la aplaudida y preciosa comedia de los hermanos Quintero «El genio alegre», y se estrenarán varias sugestivas películas.

En la Sociedad de referencia están anunciados los precios que rejirán en cada función, que son los siguientes:

Palcos primer piso	4'00 pesetas
Id. de platea	3'50 »
Id. segundo piso	2'00 »
Id. tercer piso	1'00 »
Butaca con entrada	0'70 »
Entrada general	0'40 »
Media entrada	0'20 »

Hasta las 16 de mañana estarán de venta en el Casino «La Unión» las localidades, y transcurrida dicha hora, en la taquilla del Teatro.

Noticias militares

Se ha dispuesto que por el Establecimiento Central de los Servicios Administrativos Militares se remitan á Baleares 10 capotes de centinela, 2 cajas para brasero de oficial y 14 braseros, 16 cajas y 13 badiles.

—Se ha concedido un mes de licencia por enfemo al alumno de la Academia de Artillería D. Gabriel Seguí y Carerras.

EL COMANDANTE MILITAR DE Marina de Menorca.

Hago saber: Que en cumplimiento á lo dispuesto en el art. 28 de la Ley de Reclutamiento de 17 Agosto de 1885, se fija en esta Comandancia la relación de los individuos que cumplen veinte años durante el entrante de 1910, con el fin de que en el término de diez días puedan hacer los interesados, ó en su representación los padres ó curadores, las reclamaciones que tengan por conveniente, acerca de la inclusión ó exclusión en dicha lista de otros individuos de la inscripción y sobre la edad con que figuran, con arreglo á los artículos contenidos en la mencionada Ley. —Mahón 15 Septiembre de 1909. —Antonio Monti.

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Nicomedes y Valeriano. Santo de mañana.—Stos. Cipriano, Eufemia y Lucía.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Nazaret en el Carmen.

Oración de las Cuarenta-Horas en la parroquia de S. Francisco de Asís, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 6 á 7 y media.

En la parroquia de S. Francisco de

Asís continúa el piadoso y solemne Quinario consagrado al seráfico Patriarca S. Francisco por los Hermanos de la venerable Orden tercera de Penitencia, establecida en dicha parroquia, en memoria de la milagrosa impresión de las Llagas de Jesucristo en las manos, piés y costado del gran Patriarca; el Señor está de manifiesto de 6 y media hasta las 8; hay sermón todos los días, predicando hoy el Rdo. Sr. Tutzó y mañana el Dr. D. Miguel Dalmedo, Catedrático del Seminario.

En el Sagrado Corazón todos los días Misas á las 6 y media y á las 10 y media; en S. José á las 6, y en los Asilos y Hermanas Carmelitas á las 7.

Nuestros telegramas

— «:o::o::» —
(Conferencias telegráficas)

MANIFESTACIÓN DEL SR. LASIERVA

El Ministro de la Gobernación señor Lacierva hablando sobre la protesta que han formulado algunos Directores de periódicos de Madrid, referente á la censura, ha dicho que eso no tiene nada de particular.

Las intenciones de los protestantes, ha añadido dicho Sr. Ministro, están vistas y se tienen por descontadas.

Esa campaña de cierta prensa se parece mucho al manifiesto de los anarquistas franceses.

GRAN TEMPORAL

Se ha desencadenado en Lyon un furioso temporal.

Han ocurrido inundaciones en toda la provincia.

Ha sido tal la impetuosidad de la inundación, que han perecido ahogadas cuatro personas.

MARCHA DE MORET

Ha marchado á Salamanca el señor Moret, acompañado del Senador señor López Muñoz.

Ese viaje del Jefe del partido liberal obedece á tener que asistir á los juegos florales en aquella población.

NUEVA REUNIÓN

En vista de la contestación del señor Ministro de la Gobernación, han vuelto á reunirse los Directores de los diarios de Madrid, que formularon la protesta.

Han tomado acuerdos, los cuales se reservan darles publicidad por ahora, esperando á hacerlo, para cuando llegue la oportunidad.

NOTICIAS DE MELILLA

Ha llegado á última hora la expedición correspondiente á la división que manda el General Sr. Sotomayor.

El militar francés Sr. Tocey ha salido para la Restinga. Luego visitará las posesiones nuestras, tomadas ultimamente y después regresará á La Argelia.

En Peñón se han celebrado solemnes exequias dedicadas al Comandante y Oficiales fallecidos en Melilla.

También se ha dedicado dicho sufragio en pró del farmacéutico militar señor Mendez, muerto gloriosamente en esta campaña de Africa.

Han marchado á la Restinga dos baterías de campaña Scheneider, y una de Artillería montada.

Se va acrecentando mayor actividad en los campaneros. Se transportan sin cesar viveres y municiones, para el abastecimiento de las avanzadas.

CONFERENCIA

Los Generales Marina y Tovar han celebrado en Alfau, una detenida conferencia.

En Alfau el General Marina ha revistado la brigada de Cazadores.

Los influentes rifeños de la tribu de Morabito han conferenciado extensamente. Se comenta la duración de la referida conferencia.

EL GENERAL AQUILERA

Este General ha pronunciado un discurso ante los cabileños que fueron á prestar su sumisión.

Dijo el citado general, que si suena un tiro en Lahadara ó si cualquier habitante traiciona á su palabra, se arrasará todo el territorio, siendo fusilados los culpables.

PALMER.

Telegramas de «La Marítima»

«Isla de Menorca» llegado las seis sin novedad, calmas.—Ginart.

Con motivo de la detención del señor Romeo, Director de «La Correspondencia de España» se reunieron algunos Directores de los periódicos de Madrid y formularon una protesta por estimar que el Gobierno ejercía una exajerada censura. De haberse verificado la indicada reunión nos dá cuenta nuestro corresponsal telegráfico.

A la protesta de referencia ha contestado el Sr. Ministro de la Gobernación, habiéndose facilitado en la Delegación del Gobierno, el siguiente telegrama oficial en el cual se contiene la respuesta del Sr. Ministro.

Telegramas oficiales

Madrid 13, 22'35.

Varios Directores de periódicos han redactado una protesta contra la censura. Les contesto en los términos siguientes: Las manifestaciones hechas por varios Directores de periódicos en esta Corte, protestando contra las restricciones que se supone establecidas en daño de la prensa son apasionadas é injustas. Al iniciarse la campaña de Melilla notoriamente influyó la actitud de algunos periódicos en sucesos lamentables, relacionados con la incorporación de los reservistas.

Antes de suspenderse las garantías constitucionales fué necesario adoptar enérgicas medidas, que evitasen las consecuencias, que para la movilización de las tropas y el cumplimiento de ineludibles deberes de Gobierno podían tener las exageraciones de los aludidos periódicos.

Al suspender periódicos, al sobrevenir los sucesos de Cataluña y algunos otros en el resto de España, fueron suspendidas las garantías constitucionales. De tal manera se ha hecho uso de las facultades que tienen las autoridades gubernamentales, por virtud de esa suspensión, que en muy contados casos se han recogido periódicos.

El Ministro de la Gobernación recibiendo á diario á los periodistas españoles y á muchos corresponsales extranjeros, les ha facilitado constantemente su misión de informar al público y solamente ha hecho indicaciones, para que con relación á movimientos militares ó asuntos directamente relacionados con la campaña, no se publiquen noticias ú opiniones que comprometan el interés nacional ó la paz pública, á

fin de cortar la previa censura, que es embarazosa y perjudicial para la prensa. Ha llevado el Ministro su consideración hasta el punto de hacer que su propio Secretario particular transmitiera por teléfono esas indicaciones, recordando que fué una de ellas motivada por la campaña que inició «El Correo», contra el llamamiento de los excedentes de cupo y otra referente al periódico «El Herald» de Madrid, que anunció que iba á publicar opiniones de generales sobre la campaña de Melilla y por último, la relativa al proceso militar seguido contra el Director de «La Correspondencia de España».

Se creyó que tales avisos dados por personas que tienen muchas ocupaciones, serían estimados como prueba de consideración á la prensa, pero, sin duda, no se ha entendido así, y en lo sucesivo solo se hará cuando las circunstancias lo demanden, á los periódicos que prefieren atenderlos á exponerse á que judicial ó gubernativamente se les apliquen las leyes.

En la protesta mencionada se consiguan muchas inexactitudes y se pretende hacer creer al público, que se tiene por el Gobierno secuestrada la verdad de los sucesos mas importantes de la vida nacional.

Como serán muy pocos los que después de la sistemática campaña de la prensa contra el actual Gobierno, den crédito á esas afirmaciones, siendo sobre todo bien notoria la moderación con que se ha procedido al aplicar las restricciones naturales, desde que fueron suspendidas las garantías, y está en la memoria de todos lo que hicieron algunos periódicos al iniciarse las operaciones militares en Melilla, no es necesario decir mas para contestar tales afirmaciones.

El Ministro de la Gobernación seguirá cumpliendo con su deber serenamente, sin enojos y sin vacilaciones de ninguna clase.

Melilla 14 de Septiembre de 1909.

Ayer se presentó el general Aguilera una comisión de moros principales, que fueron á confirmar el acto de sumisión á España, degollando algunas vacas y entregando las cien reses de multa. Componían la comisión, tres moros de Lehadara, uno de Iberkenen y tres de Zeoanin, todos de categoría de Kaid. De Xerif. Varios de éstos vendrán hoy á esta plaza, donde he llegado ayer, para pedirme cartas, á fin de leerlas en las kábilas citadas para publicidad del acto. Entre los comisionados fué un hijo de Bus-Fiat, manifestando, que los representantes de las kábilas de Vlad Xerif y Vlad Bezair, acordaron pedirme perdón y paz y otras kábilas más al Oeste é inmediatas á Zeluán, esperan el resultado de las otras para seguir igual conducta y los de Beni Tuassen de la orilla izquierda del Muluya, quieren someterse á España, como los de la orilla derecha lo están á Francia. La Harka quebrantada á consecuencia de la acción del día 6, se halla concentrada detrás de Zeluán. Han intentado someterse algunas de las kábilas que la componen. En dicho día murieron cinco jefes de la harka, desertando sus contingentes que marcharon á sus kábilas. Conforme á V. E. la sumisión á España de la región de Quebdana y parte de la de Vlad Setut hasta las inmediaciones de Zeluán.

SALES JULIA

Las eminencias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de *Vichy-Etat*, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pídanse: *Vichy-Hôpital* (estómago), *Vichy-Célestins* (vias urinarias), *Vichy-Grande Grille* (hígado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales, bajo la inspección de un delegado del Estado. No fiarse de intrusiones propaladas por falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exíjase *Vichy-Etat*.

MOVIMIENTO DEL PUERTO
COMANDANCIA DE MARINA
Entrado el 15.—De Barcelona, vapor-correo «Isla de Menorca»

SEMAFORO OFICIAL
Vigía de Bajolí 15.—8 m.
Barómetro 755'1; viento NE. muy fojo; mar llana; cielo despejado.

Tois els que tinguin el ventrell delicat ab tendencia á cor agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vicchy, y abundrán millor resultat, ab major economía. De venta al preu D'UNA peseta la caixa metálica, luxosamen litografiada, contenint 12 pepers para preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principales farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel: Reynald Herreros, Rambla de las Flors: J. Juliá, Bonavista 9, Gracia, y principals.
A MAHÓ, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTADELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU.

DIARREAS

El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos, es el

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos (Stomallix)

y en los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases, es anti-séptico y cura las diarreas y disenterias crónicas de los países cálidos, que tanto atacan á soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles á veces á emigrar.

VIGORIZA lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de DISPEPSIA.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30. MADRID. Se remite por correo folleto á quien lo pida.

MIEL PURA Menorca APIARIOS ANDREU

Extra fina, al por menor, á ptas. 0'85 ó sean 34 cént. de esc. la lib. de 400 gr. Clase superior, al id. á ptas. 0'75 ó sean 30 cént. de esc. la lib. de 400 gr.

Tienda de D. Francisco Pons; esquina calle del Pino núm. 25 (a) Cap-blanc

NOTA.—Debido á la gran sequía, ser los calores muy evaporantes y la flora escogida este año; la miel es sumamente espesa, fina y en reducidísima cantidad. Así es que los aficionados á saborearla líquida, de no proveerse cuanto antes, se verán privados de ese deleite, pues toda la que no esté adulterada (con glucosa, agua ó mieles inferiores) estará cristalizada (hecha azúcar)—dentro de poco—cuya miel en terrón tanto aprecian los turroneiros para productos legítimos; no obstante.

Al por mayor; calle de Isabel Segunda, 49. MAHÓN.

MINIATURA PEKA

NOVEDAD Y ECONOMIA

En la platería del Sr. Rotger, calle Nueva, esquina Arravaleta, se venden monturas en oro chapado para las renombradas MINIATURAS PEKA.

Comprando un dige, imperdible ú otra alhaja de las comprendidas en el catálogo que dicha casa tiene á disposición del público, se adquiere el derecho á una miniatura. Precio mínimo de una montura 2 pesetas.

El comprador debe entregar una fotografía buena y clara (no velada) de la cual se le hará en pocos días la reproducción en miniatura, lo mismo iluminada, que en color de fotografía si así lo prefiere el comprador. Las fotografías se devuelven sin deterioro alguno.

Las MINIATURAS PEKA constituyen un adorno elegante y nuevo. Son además inalterables.

Véanse algunas muestras en los escaparates de la

Joyería y Platería de D. José Rotger Nin

FOTOGRAFIA DE FEMENIAS

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1869

4 Plaza de la Miranda, 4.—MAHÓN

Se hacen Postales al BROMURO y á precios nunca vistos

Retratos desde un real de vellón á cinco duros

OBSEQUIO DE TRES POSTALES (algunas en colores) á cada cliente de la casa. Se retrata todos los días, incluso Domingos y Fiestas, de las NUEVE de la mañana á UNA tarde. l. m. s.

4, Plaza de la Miranda 4.—MAHÓN

CENTRO DE ENSEÑANZA

Plaza Arravaleta

—MAHÓN—

Sección de clases especiales

Conferencias individuales y colectivas

Preparación para el ingreso en Académias Militares, Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas, Maquinistas, Peritos Mecánicos y electricistas, Telégrafos, Correos, Comercio, etc.

POR

Don Mateo Fontirroig y el Capitan de Ingenieros Don Ramón Taix

EN COLABORACION CON OTROS PROFESORES

Es del dominio público el éxito obtenido por nuestros alumnos en el transcurso de mas de doce años que tenemos Academia.

En la última convocatoria ingresaron dos alumnos de esta Academia; uno en Infantería con el número 10 y el otro en Ingenieros.

Preparados por el Sr. Taix: uno en Ingenieros y otro en Artillería habiendo obtenido los números cuatro y tres respectivamente.

Los alumnos de las clases de primera y segunda enseñanzade este Centro, al pasar á cualquier grupo de las especiales tendrán ocasión de apreciar las ventajas del MÉTODO ACTIVO que procuramos seguir siempre y además haremos alguna concesión en el pago de honorarios, en particular, á los que estudien para Maquinistas, Telégrafos, Correos ó para Comercio.

SE OFRECE para las tardes, un jóven de esta localidad, como cobrador ó empleado de escritorio. Sueldo módico. Informes en esta Imprenta.

CRIADA

Se necesita una en los comedores particulares de Antonio Alcover y que este algo enterada de cocina.

Informes en los mismos entrada por la calle Portal de Mar.

AVISO

En el establecimiento de Bernardo Campomar, calle de Prieto y Caules número 7, además de los licores y refrescos se sirven almuerzos, comidas y cenas á precios módicos, llevándolo á domicilio á la persona que lo solicite.



Guanos y abonos Espinàs

COMPOSICIÓN ESPECIAL Y ÚNICA APLICABLE Á TODOS LOS CULTIVOS

Premiados con medalla de oro en 1901.—Instituto Agrícola San Isidro.—BARCELONA.

Referencias: En MAHÓN D. JUAN T. VIDAL, Dr. Orfila, 10 y en CIUTADELLA D. ANTONIO ALZINA



!!! O I D !!!

Dirigiros antes de tomar baños á los de «LA ALEGRÍA» recién instalados en el «MOLL D'EN PONS», Villa-Carlos, con la comodidad que se requiere.

— VISTA ALEGRE —

— AGUAS CLASAS —

— BUEN GUSTO —

— ECONOMIA —

Que tiene el gusto de ofrecer á sus amigos, y al público en general. EUGENIO REBAJÉ.—Calle del Puerto; VILLA-CARLOS.

Bocoyes para vender

Hay tres bocoyes y algunas garrafas para vender. Informes; Castillo 110. 2-3

Mechero Intensivo

PARA GAS

El mejor, y más barato, económico de consumo y económico de coste, es el

MECHERO INTENSIVO

que se vende en la Hojalatería de Lorenzo Conforto, Portal de Mar, 16, Mahón. No se conoce otro de mejor.